

El Resurgimiento de la guerra fría

por Luis Melo Lecaros, Ediciones Yalta, 1977

Sintetizar tres décadas de traición soviética a todos los pactos recién firmados y sintetizar, simultáneamente, las claudicaciones de Occidente en cada uno de esos mismos pactos, resulta titánica labor.

Luis Melo Lecaros, ex Embajador de Chile en la India y Filipinas, y diplomático de carrera entre 1927 y 1971 ha logrado resumir esta trayectoria en sólo 74 páginas. El resto de su libro titulado *El Resurgimiento de la Guerra Fría*, (Editorial Yalta, Colección Ciencia Política, 93 páginas) se enriquece con un prólogo de Sergio Fernández Larrain y la bibliografía pertinente. El mundo entero, sus marchas y contramarchas en busca de una paz casi siempre ficticia, la penetración comunista implacable y el retroceso occidental por peldaños que, engañosamente, se ha dado en llamar "guerra fría, coexistencia política y distensión", como si el panorama fuese mejorando, todo aparece allí apretado y, por eso mismo, escalofriante. Estamos ante un pequeño, corajudo y confundente manual sobre la derrota de la libertad.

"Pocas cosas hay más impresionantes —asegura Luis Melo— que observar en un mapa los avances del marxismo. En 1919 se creó en Moscú la III Internacional y el año siguiente se inició la organización de partidos comunistas en Europa y, poco después, en el resto del mundo. En 1945 el único país declaradamente marxista era la Unión Soviética y en China faltaba aún para que se resolviera la pugna entre Chiang Kai-shek y Mao Tse-tung. En pocos años casi Europa Oriental, China y otros países asiáticos y después de un periodo de cierta tranquilidad, el avance marxista llega a América Latina con Cuba, que permanece, y con Chile, fallidamente liberado; aumenta su predominio en el Sudoste Asiático y se hace presente con gran fuerza en África y también en Europa, sin dejar de lado su penetración en las vías marítimas de comunicación..."

Entre Yalta (1945) y Helsinki (1975), la Unión Soviética ha dado cuenta de buena parte del mundo. Sin embargo, a raíz de Yalta, el Presi-

dente Roosevelt confesó: "Hay algo de que estoy cierto y es que Stalin no es un imperialista..."

Este verdadero colapso de la intuición de muchos estadistas occidentales ha llevado al mundo a una situación de enfermo gravo, casi deshaciendo. En tal condición le venimos a través de *El Resurgimiento de la Guerra Fría*, mientras muchos continúan pensando que la "détente" y otras palabras son una realidad.

La ingenuidad de Yalta propuso tantas ingenuidades cuantas fueron necesarias para llegar a la ingenuidad de Helsinki. Luis Melo, para demostrarlo, cita palabras de Carter (candidato aún a la Presidencia de los Estados Unidos): "Nunca vi ninguna razón por la que debiéramos mercenarios en las reuniones de Helsinki. Con nuestra presencia y nuestra firma le dimos importancia a un acuerdo que, en el hecho, ratificaba la toma de posesión de la Europa Oriental por la Unión Soviética. Obtuvimos muy poco en cambio, si es que obtuvimos algo. Los rusos prometieron que honrarían los principios democráticos y permitirían la libertad de movimiento de sus ciudadanos, incluso de aquellos que quisieran emigrar. La Unión Soviética no ha cumplido estas promesas..."

Y tampoco ha cumplido las demás, según consta en el testimonio patético de Bukovsky, cuya primera palabra en conferencia de prensa en Zúrich fue afirmar: "Para Moscú los acuerdos de Helsinki, que oficializaron la "détente" entre los dos grandes bloques mundiales, no han sido más que un medio para lograr que occidente se desarme unilateralmente. También para poner obstáculos dentro de la URSS a los derechos humanos... La situación (de los presos políticos en Rusia) empeoró notablemente tan pronto se firmó el acuerdo de Helsinki".

Estos entreguismos (de Yalta a Helsinki), vistos aisladamente, quizás puedan todavía dejar conclusiones sin remedio. Pero expuestos cronológicamente, sintéticamente, reiteradamente a lo largo de 30 años, configuran una voz de alerta muy difícil de olvidar.

Y tal es la intención —plenamente lograda— de *El Resurgimiento de la Guerra Fría*.

TERESA DONOSO LOERO

El resurgimiento de la Guerra Fría [artículo] Teresa Donoso Loero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Donoso Loero, Teresa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El resurgimiento de la Guerra Fría [artículo] Teresa Donoso Loero.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)